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Cari condovesi,
è davvero un piacere potervi scrivere dalle pagine di 

Voci da Condove, che torna nelle nostre case dopo un 
anno di assenza dovuta all’emergenza sanitaria. 
Un’edizione particolare, più corposa rispetto al passato e 
con una sezione dedicata alle tante iniziative assunte per 
fronteggiare l’epidemia da Coivid-19 che, ancora oggi, 
sta condizionando pesantemente le nostre vite. Un lavoro 
che ha visto l’Amministrazione Comunale in prima linea, 
ma che è stato possibile grazie ai tantissimi cittadini che 
si sono messi a disposizione con generosità ed entusia-
smo, facendoci riscoprire una volta per tutte la bellezza 
di vivere in un piccolo paese dove i rapporti umani e le 
relazioni sociali sono elementi imprescindibili.

Siamo stati distanti per tanti mesi e abbiamo imparato a convivere con sentimenti come la pau-
ra, l’incertezza e la solitudine. Ci siamo interrogati, tutti, su cosa sarebbe stato il nostro futuro 
una volta ritornata quella che chiamiamo “normalità”, con molta preoccupazione. Molti di noi 
hanno perso persone care e il dolore li accompagna ogni giorno. Moltissimi altri hanno vissuto 
settimane di angoscia per un parente irrintracciabile, chiuso in qualche ospedale o in qualche 
struttura sanitaria, senza poter comunicare con l’esterno.
Ma in mezzo a tutte queste preoccupazioni abbiamo saputo reagire, singolarmente e come co-
munità. Il legame che ci unisce non solo non si è spezzato ma, penso invece  si sia rinsaldato. In 
moltissime occasioni ho potuto toccare con mano la grande solidarietà che anima Condove e 
che lo rende un paese dove la qualità della vita è alta e il senso di appartenenza alla comunità 
produce molti effetti positivi.
In queste pagine abbiamo pensato di raccontare come Condove ha affrontato questi (quasi) 
due anni, occupandosi dell’emergenza e del presente, senza però rinunciare a progettare il 
futuro. Tante le azioni sociali ed economiche concretizzate, tante le opere pubbliche realizzate 
o in corso di realizzazione, moltissime le iniziative sociali e culturali attuate. 
Speriamo tutti che il 2022 possa essere davvero l’anno della ripartenza e che le tante energie 
positive che si sono attivate nella nostra comunità possano continuare ad arricchire Condove 
e le nostre vite. È questo l’augurio che vi faccio, a nome mio e di tutta l’Amministrazione Co-
munale. 

 Il vostro Sindaco
 Jacopo Suppo
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I primi giorni di marzo 2020 hanno segnato l’inizio 
dell’emergenza sanitaria da COVID-19. In un primo 
momento c’è stata la sospensione delle attività didat-
tiche con la chiusura delle scuole di ogni ordine e 
grado, la sospensione di eventi e manifestazioni pub-
bliche e la chiusura degli impianti sportivi. Successiva-
mente anche i negozi di vicinato, le attività di ristora-
zione e le attività inerenti il servizio alla persona hanno 
dovuto chiudere. La raccomandazione fondamentale 
era quella di invitare la popolazione, soprattutto se 
anziana, a evitare di uscire dalla propria abitazione 
se non in caso di stretta necessità. In risposta a questo 

stato il 9 marzo è nato 
il “Servizio Spesa”, 
un servizio di supporto 
e informazione gestito 
dal Comune di Con-
dove. Grazie all’aiuto 
di una ampia rete di 
volontari, persone an-
ziane e/o in mancanza 
di una rete familiare 
hanno potuto fronteg-
giare alla necessità di 
approvvigionamento 
di generi alimentari e 
medicinali. Hanno col-
laborato a questo ser-
vizio circa 20 volontari 
che hanno provveduto 
a fornire 251 servizi 
di consegna alimenti e 
101 servizi di consegna 

farmaci a 92 differenti nuclei familiari.  
I giorni trascorrevano lunghi e difficili e per cercare 

far sentire tutti parte dei un’unica grande comunità si 
sono aggiunte ulteriori iniziative a sostegno delle fasce 
più deboli della popolazione condovese.  Il 23 marzo 

è stato attivato il servizio “Telefoniamo a Condove”, 
un’attività di supporto telefonico, animato da un grup-
po di volontari che hanno telefonato a casa dei con-
dovesi con un’età superiore ai 65 anni per sincerarsi 
che queste persone avessero un riferimento certo con 
cui comunicare eventuali necessità, nella speranza di 
poter dare un supporto pratico ma anche un segnale 
di vicinanza.

Sempre con l’aiuto dei volontari condovesi ha po-
tuto continuare ad operare anche durante i mesi di 
lockdown il servizio di “Sportello amico”, con il 
quale i nostri concittadini hanno potuto recarsi presso 
le strutture sanitarie per terapie, analisi o visite spe-
cialistiche. 

EMERGENZA SANITARIA COVID-19
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Vogliamo cogliere l’occasione per ringrazia-
re pubblicamente i volontari che con la loro 
preziosa presenza e grande entusiasmo han-
no aiutato le persone maggiormente in diffi-
coltà ad affrontare l’emergenza in modo da 
non lasciare indietro nessuno.
Le associazioni appartenenti al C.O.C., i mem-
bri della squadra A.I.B. “Ugo Margaira”, del-
la squadra di Protezione Civile “Napoleone 
Bordoni”, i volontari della Croce Verde di 
Condove e della Croce Rossa di Villardora.

INIZIATIVE E SERVIZI DI VOLONTARIATO
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I GIORNI PIU’ DIFFICILI
PER CASA BAUCHIERO 

Come per diverse RSA del Piemonte e data la fragi-
lità degli ospiti della struttura, durante il mese di mar-
zo 2020 la situazione della Casa di Riposo “Bauchie-
ro” è stata monitorata costantemente dalle autorità 
mediche e sanitarie dell’ASL. L’Amministrazione Co-
munale ha lavorato in sinergia con l’ASL TO3 e con 
la direzione sanitaria e ha interessato l’unità di Crisi 
della Regione, per tutelare la salute degli operatori e 
degli ospiti che sono i soggetti più a rischio di questa 
epidemia. Per tentare di sostenere l’attività della strut-
tura sono stati forniti alcuni dispositivi di protezione 

individuale e, grazie all’aiuto di Croce Verde, sono 
stati messi a disposizione un volontario e due medici 
specializzandi. 

 
IL GRANDE CUORE DEI CONDOVESI 

A inizio aprile 2020 l’Amministrazione si è attivata per 
soddisfare le necessità dei cittadini in stato di bisogno 
attraverso l’erogazione di buoni spesa per l’acquisto di 
generi alimentari e prodotti di prima necessità e di so-
stegni per il pagamento di canoni d’affitto e utenze. Per 
finanziare questo aiuto sono stati utilizzati i fondi che il 
Governo ha voluto destinare a famiglie in difficoltà per 
far fronte alle necessità derivanti dall’emergenza CO-
VID pari a 67.548,58 Euro erogati in tre tranche sulle 
annualità 2020 e 2021. Condove e gli altri comuni del-
la Valle hanno collaborato con il Con.I.S.A (Consorzio 
Intercomunale Socio Assistenziale “Valle di Susa e Val 
Sangone”) per la definizione dei parametri e dei criteri 
per l’assegnazione e per la successiva verifica delle do-
mande.  Per cercare di fronteggiare l’emergenza CO-
VID è stata anche attivata una campagna di raccolta 
fondi “CO.VI.D – Contro il Virus Doniamo”. L’ini-
ziativa, aperta a chiunque desiderasse contribuire, ha 
avuto come obiettivo quello di raccogliere donazioni a 
beneficio di famiglie e persone in condizioni di difficoltà 
e per la promozione di azioni di tipo sociale e solidale 
sul territorio. Sono stati 71 i condovesi che hanno dona-
to per un totale di 15.409,35 Euro raccolti.
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PROTEGGIAMO I PIU’ DEBOLI
Le prime settimane dell’emergenza sanitaria 

sono state caratterizzate anche dalla difficoltà 
nel reperimento di dispositivi di protezione con-
tro la diffusione del virus, come le mascherine 
mediche o sanitarie. Il 26 marzo 2020 l’Am-
ministrazione è riuscita a provvedere all’acqui-
sto di 100 mascherine in tessuto che sono state 
consegnate ai dipendenti comunali, agli opera-
tori sanitari della casa di riposo e a tutti i com-
mercianti e professionisti in attività. Lavoratori 
che garantiscono servizi essenziali per la nostra 
comunità e che, come Amministrazione, abbia-
mo voluto tutelare.

Successivamente, grazie all’aiuto dei volontari 
si è potuto procedere con la distribuzione, buca a buca, delle mascherine di cui il Comune disponeva. 
In questa prima fase erano si è deciso di distribuirle per criteri medici e fasce d’età, non essendo dispo-
nibili per ciascun condovese. Abbiamo chiesto ai nostri medici di base un elenco dei loro pazienti più 
fragili dal punto di vista medico. Abbiamo così avuto a disposizione 447 nominativi a cui abbiamo 
consegnato una mascherina lavabile e riutilizzabile, del modello fornitoci dalla protezione 
civile. Parallelamente, abbiamo voluto rifornire anche i condovesi con più di 75 anni di età, 
consegnando 442 mascherine realizzate da volontarie condovesi che si sono messe a dispo-
sizione della comunità. La Caritas di Valle e la Sartoria Sociale CSDA hanno fornito parte del materiale. 
A maggio grazie ai volontari della Protezione Civile e del Comune si è potuto procedere con le 4600 
mascherine inviate dalla Regione.

Per attenuare i danni economici che le imprese 
hanno subito a causa della pandemia, sono state 
diverse le iniziative messe in campo dall’Ammini-
strazione comunale per dare sollievo alle attività 
commerciali del paese. La prima fra queste, va-
rata nel maggio 2021 e complementare ai “risto-
ri” governativi e regionali, è quella che ha visto 
lo stanziamento di 30.000 Euro attraverso 
i cosiddetti “ristori comunali”, rivolti a que-
gli esercizi condovesi maggiormente colpiti dalle 
conseguenze dell’emergenza sanitaria.

Una misura che ha interessato le attività di 
somministrazione, come bar e ristoranti, e altri 
codici ATECO incentrati nella cura della perso-
na (centri estetici, parrucchieri etc.). Un’iniziativa 
concreta per aiutare il tessuto commerciale con-
dovese e con esso l’intero paese nelle prime fasi 
di riapertura.

Con lo stesso scopo, altre iniziative per favori-
re le attività commerciali sono state quelle legate 
all’annullamento dei costi di occupazio-

ne e utilizzo del suolo pubblico fino a fine 
2021 con la possibilità di ampliare i dehors (anti-
cipando quanto poi deciso a livello governativo), 
così come l’abbassamento diretto del 50% 
della TARI per gli esercizi di somministrazione 
e fino al 30% per altre tipologie di negozi. L’an-
no che volge al termine ha anche visto, tramite il 
progetto “Territorio e Impresa” di Confesercenti 
Torino e Provincia, l’erogazione di quattro serate 
di formazione sulla digitalizzazione e un’indagi-
ne approfondita delle esigenze del commercio 
di vicinato a cui hanno partecipato con interesse 
parecchi esercenti del paese.

Un’iniziativa voluta dall’Amministrazione per 
sottolineare l’importanza di utilizzare gli stru-
menti attuali di comunicazione e analisi in un 
mondo che cambia repentinamente, con l’obiet-
tivo di sostenere il tessuto economico e rafforzare 
una collaborazione pubblico-privata sempre più 
necessaria per far funzionare bene il settore del 
commercio nel prossimo futuro. 

SOSTENERE I NEGOZI PER SOSTENERE CONDOVE
LE ATTIVITA’ A FAVORE DEL COMMERCIO DI VICINATO
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LAVORI PUBBLICI
IMPORTANTI LAVORI
AL CIMITERO COMUNALE

Alle tante manutenzioni ordinarie che ogni anno si 
svolgono nei nostri cimiteri (sia quello del capoluogo, 
sia quelli di montagna), nel 2021 l’Amministrazione 
Comunale ha deciso di procedere al rifacimento degli 
ossari - lotto C – destra del Cimitero del capoluogo, in 
quanto in pessimo stato di conservazione e pericolosi 
per i frequentatori del Cimitero. L’intervento, che deve 
ancora concludersi, ha visto in una prima fase lo smon-
taggio di tutte le 169 cellette ossarie. Tutti i resti mortali 
sono stati estumulati dalla ditta esecutrice, con spese a 
carico del Comune, e collocati nella ex Camera Mortua-
ria presso il Cimitero di Condove con targhetta di  rico-
noscimento. La ricollocazione dei resti avverrà, a lavori 
collaudati, sempre a spese del Comune.

Un intervento necessario, dato lo stato di 
deterioramento delle cellette, che si è potuto re-
alizzare grazie ad un investimento di 53.000 euro. 

CONTINUANO I LAVORI
DI EFFICIENTAMENTO
DEL  PALALECCESE

La palestra comunale “Franco Leccese” è da or-
mai 25 anni un punto di riferimento per i tantissimi 
condovesi e non che amano lo sport. Impianto spor-
tivo di primo ordine nel panorama della bassa valle, 
ogni settimana ospita allenamenti e partite di diverse 
discipline, coinvolgendo un gran numero di giovani 
atleti. Anche per questo motivo l’Amministrazione 
Comunale ha deciso di investire sulla manu-
tenzione straordinaria della palestra e sul suo 
efficientamento energetico. Se il 2019 è stato l’anno 
della sostituzione delle vetrate lato nord e delle finestre 
lato est e ovest (60.000 euro circa di investimento), 
nel 2021 si è intervenuti sull’impianto termo-idraulico 
dello stabile. Grazie ad un contributo governa-
tivo è stato possibile sostituire la caldaia che 

alimenta l’impianto di riscaldamento e la co-
struzione di una nuova centrale di produzio-
ne di acqua calda, destinata esclusivamente agli 
spogliatoi.

Questo intervento, il cui costo totale ammonta 
a 98.000 Euro, consentirà una gestione più efficien-
te e moderna dell’impianto di riscaldamento, senza 
sprechi e dispersioni, aumenterà le prestazioni ener-
getiche dell’immobile e consentirà al Comune di ri-
sparmiare sulla spesa per le utenze. Ma soprattutto, 
consegnerà alle nuove generazioni uno spazio non 
più “energivoro” ma più consono alle esigenze legate 
al risparmio energetico. Una palestra moderna in cui 
poter giocare, crescere e imparare a stare insieme.

PROSEGUONO I LAVORI ALLA 
NUOVA SCUOLA DELL’INFANZIA

Nel mese in cui è in stampa questo numero di “Voci 
da Condove”, i lavori alla nuova scuola dell’infanzia 
stanno proseguendo nel piano fuori terra con l’ap-
prontamento degli impianti e la rifinitura dei locali 
interni. I vari locali della struttura sono già stati 
definiti, la copertura del tetto è terminata, così 
come i marciapiedi perimetrali, e la finitura 
del piano seminterrato. Nelle settimane successi-
ve, si proseguirà con l’isolamento delle pareti esterne 
e l’installazione dei serramenti, e con la sistemazione 
dell’area verde circostante. 

È indubbio che l’operatività del cantiere abbia su-
bito dei rallentamenti, dovuti in generale alle proble-
matiche covid e alla diffusa difficoltà di reperimento 
delle materie prime con il relativo aumento di costi, 
ma anche ad una talvolta faticosa organizzazione 
interna all’impresa appaltante soprattutto a seguito 
di un infortunio occorso al capo degli operai lo scor-
so dicembre.

I lavori sono comunque sempre stati mo-
nitorati dall’Amministrazione Comunale e 
dall’Ufficio Tecnico con ispezioni settimanali, 
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numerose riunioni in cantiere e in ufficio, massima 
condivisione con la Direzione Lavori e i collaudatori 
nominati dal Comune.

Negli scorsi mesi si sono svolti anche alcuni sopral-
luoghi in cantiere con il personale scolastico e a giu-
gno è stata organizzata una visita per i bambini, con lo 
scopo non solo di mostrare ai piccoli allievi il progre-
dire di un importante cantiere in paese, ma soprattutto 
di entrare in contatto ravvicinato con la scuola che la 
maggior parte di loro vivrà direttamente: l’occasione, 
accolta con curiosità ed entusiasmo, è stata un impor-
tante momento di riflessione nel percorso educativo av-
viato l’anno precedente con la posa della capsula del 
tempo nelle fondazioni della costruenda scuola. La col-
locazione della prima pietra e l’interramento della cap-
sula contenente disegni, fotografie, oggetti e ricordi dei 
bambini era stata infatti una cerimonia molto sentita.

Parallelamente al lavoro riguardante la strut-
tura, l’Amministrazione Comunale e l’Ufficio 
Tecnico, in stretta collaborazione con le inse-
gnanti della scuola, hanno elaborato il proget-
to di arredamento: all’interno delle aule, degli spazi 
interdisciplinari (ingresso, biblioteca, psicomotricità e 
atelier/laboratori green), degli spogliatoi e dei bagni, gli 
arredi saranno infatti nuovi per valorizzare la funziona-
lità di una struttura moderna.

Gli arredi, completamente di legno e legati 
dal filo conduttore della natura e degli alberi, 
saranno forniti dalla ditta veneta produttrice 
Mobilferro s.r.l., specializzata in arredo per la 
scuola, per un importo di circa 110.000 euro 
già finanziato dal Comune. 

L’obiettivo è ora quello di chiudere tutte le lavora-
zioni entro giugno 2022 e poter inaugurare il venturo 
anno scolastico nella nuova struttura, con una scuola 
sicura e a misura di bambino.

LA SCUOLA PRIMARIA VERSO
L’ADEGUAMENTO SISMICO
E L’EFFICIENTAMENTO ENERGETICO

Nel 2023 la Scuola Primaria Bertacchi compirà 
100 anni: un traguardo importante e che segna il 

buono “stato di salute” dell’edificio, ad oggi uno dei 
fabbricati pubblici più datati del nostro paese. Tut-
tavia nei prossimi anni anche il plesso della Bertac-
chi sarà oggetto di interventi di miglioramento: la 
messa in sicurezza degli edifici scolastici e la moder-
nizzazione di impianti e strutture si rende oggi indi-
spensabile per una migliore fruizione dei bambini e 
del personale.

Per arrivare ai lavori, si è resa necessaria 
una approfondita fase progettuale ed è pro-
prio in questo ultimo anno che si è lavorato 
alla stesura di un progetto definitivo, il cui co-
sto è ammontato a 92.000 euro (59.500 euro 
finanziati da un bando nazionale e i restanti 
dal bilancio comunale). Nel mese di gennaio si 
sono svolte alcune prove tecniche, propedeutiche alla 
stesura del progetto, per verificare la tenuta di muri, 
travi e solette: l’edificio è stato sottoposto a misurazio-
ni manuali e strumentali, con l’installazione di sensori 

e macchinari, che hanno restituito buoni dati di soli-
dità della struttura. 

Il progetto prevede lavori che interesseranno tutta 
la struttura, dal sottosuolo sino al tetto: si prevedo-
no interventi sulle fondazioni, su alcune solette tra un 
piano e l’altro, il rifacimento della copertura, nonché 
l’adeguamento degli impianti, l’ottimizzazione del si-
stema di riscaldamento, e la costruzione di un cap-
potto compatibilmente con le restrizioni imposte alla 
facciata per il suo valore artistico e storico.

LA VALORIZZAZIONE STORICA
E SOCIALE DEI LAVATOI 

Condove vanta un patrimonio di strutture, officine, 
laboratori legati all’uso dell’acqua davvero conside-
revole: numerosi sono i vecchi mulini e i resti di opifici 
preindustriali, floride attività artigianali che sfruttava-
no l’acqua canalizzata e convogliata presso i centri 
abitati, ma altrettanto numerosi sono anche i lavatoi 
che vennero costruiti nel centro storico del capoluogo 
negli anni ‘30 del secolo scorso, secondo un proget-
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to e una distribuzione fortemente voluti dalle Offici-
ne Moncenisio. Tra il 2020 e il 2021, attraverso 
uno specifico incarico tecnico, sono stati censiti 
i 12 lavatoi che si trovano oggi su proprietà 
pubblica, ricercandone le progettazioni originarie, 
definendone le caratteristiche e lo stato di conserva-
zione ed evidenziandone eventuali problematiche. E’ 
poi stato redatto uno specifico progetto di recupero e 
valorizzazione per i 4 lavatoi che presentano maggio-
ri problemi dal punto di vista strutturale e idraulico, 
ovvero quello di Via Don Pettigiani, Via Roma, Viale 
Bauchiero angolo Via Roma e Viale Bauchiero angolo 
Via Carretto. Siccome l’importo dei lavori per la loro 
messa in sicurezza è risultato piuttosto elevato (tra i 
17.000 e i 25.000 Euro ciascuno), l’Amministrazione 
e l’Ufficio Tecnico stanno valutando la partecipazione 
a bandi che consentano il finanziamento almeno par-
ziale degli interventi. L’obiettivo è quello di restituire 
alla collettività la piena fruizione di queste caratteri-
stiche opere, valorizzandone il loro ruolo culturale, 
storico e sociale, e progettando anche dei percorsi 
didattici a tema.

FRANA SULLA SP200 ALL’ARRONCO
Nel maggio 2020 una porzione del versante roc-

cioso che sovrasta il tornante tra Giagli e Arronco è 
franata sulla S.P. 200 provocandone l’interruzione. 
Tempestivo e risolutivo è stato l’intervento della Città 

Metropolitana che, attraverso i propri tecnici e una 
ditta specializzata in lavori in parete, ha effettuato un 
disgaggio manuale delle pietre fratturate e ritenute 
instabili: con l’aiuto di martinetti, le pietre sono state 
fatte cadere a terra e successivamente caricate con 
escavatori per essere spostate in cava. Il versante è 
poi stato messo in sicurezza con la posa di reti, ren-
dendo la S.P. 200 nuovamente sicura e percorribile in 
entrambi i sensi di marcia.

LAVORI SULL’ACQUEDOTTO
NEL CAPOLUOGO

Tra il 2020 e il 2021 la SMAT ha eseguito impor-
tanti interventi sulla rete acquedottistica del nostro ca-
poluogo. I lavori, realizzati dapprima nella porzione 
di Viale Bauchiero tra Via Grandi e Via De Amicis e 
successivamente nel tratto di Via IV Novembre tra Via 
Bertacchi e Via Mazzini e nel tratto della Via del Rio 
della Rossa, fanno parte di un più ampio progetto già 
approvato anni addietro dal Comune che prevede lo 
spostamento dell’acquedotto dai terreni di proprietà 
privata e dal canale sotterraneo del rio del Rossa al 
sottosuolo delle strade pubbliche.

I lavori sono consistiti nello scavo sotto al piano 
stradale con la posa della nuova tubazione in ghi-
sa, analisi, disinfezione e certificazione dei nuovi tubi, 
allacci delle utenze private e ripristini definitivi, con 
asfaltature e posa degli eventuali autobloccanti. Un 
importante intervento di ammodernamento della rete 
potabile, che ha consentito di risolvere alcuni puntuali 
problemi di utenze private ma anche di disporre di 
un nuovo tratto di acquedotto totalmente certificato e 
rispondente alle attuali esigenze.

AMPLIAMENTO DELLA RETE 
FOGNARIA AL CERETTO

Nella primavera 2020 è stata costruita la nuova 
fognatura in località Ceretto. Il cantiere, installatosi 
durante la situazione di emergenza sanitaria che ha 
bloccato la quasi totalità degli spostamenti, ha così 
creato il minor disagio possibile. La nuova condotta 
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di circa 400 metri serve ora circa 25 case e una cin-
quantina di residenti, attraverso il condotto principale 
(tra il punto di immissione al collettore già esistente 
di Via Magnoletto e lo sfioratore in prossimità del-
la mulattiera principale che attraversa la S.P. 200) e 
uno secondario di 70 metri (in corrispondenza di Via 
Norberto Rosa per il collegamento con il nucleo abi-
tativo principale). Si tratta di un intervento atteso da 
molti anni e che costituisce un’importante novità per 
la montagna di Condove: questo nuovo tratto, infatti, 
consentirà l’eventuale ampliamento futuro della rete 
verso le borgate a monte.

NUOVA GIOSTRA
AL PARCO DELL’AMICIZIA

Il parco giochi “Parco dell’Amicizia Condove-St Mi-
chel” di via XXV Aprile si è arricchito di una nuova 
giostra: palestrina di arrampicata, ponte, scivolo, al-
talena per i più piccini e due altalene per i più gran-
di sono pienamente utilizzabili dal mese di settembre 
2021. La giostra, il cui acquisto è stato finan-
ziato tramite l’avanzo comunale per 14.300 
euro, ha sostituito quella ammalorata rimossa 
nel mese di luglio, secondo un piano di moder-
nizzazione delle giostre dei parchi pubblici iniziato 
nel 2019 e che ha visto, ad oggi, l’installazione di 
otto nuove giostre nei parchi di via XXV Aprile e di via 
Grandi, rispondenti alle esigenze di tutti i bambini che 
li frequentano. E’ altresì in previsione una rivisitazione 
dell’area giochi sita in via Leopardi, con la messa in 
sicurezza dello spazio, l’installazione di qualche nuo-
vo gioco e la sistemazione del verde.

UNA NUOVA CONNETTIVITA’
PER GLI EDIFICI PUBBLICI

In questi ultimi mesi abbiamo potuto verificare 
l’importanza di collegamenti internet veloci e stabili. 
Sin da subito ci siamo infatti resi conto di come le 
connessioni internet degli edifici comunali andassero 
adeguate alle esigenze attuali consapevoli che que-
ste aumenteranno nei prossimi anni. Abbiamo quindi 

chiesto all’Ufficio Tecnico di fornirci lo stato attuale dei 
servizi telefonici e di connettività erogati ai vari edifici 
comunali, con maggiore attenzione ai plessi scolastici 
e al Municipio.

Ne è emerso che il traffico dati non superava i 7 
MB in nessuno di essi, troppo poco per permettere 
agli occupanti di svolgere il proprio lavoro o il proprio 
studio al meglio. Il primo passo è stato contattare di-
versi operatori telefonici per un’indagine di mercato 
con l’obbiettivo di aumentare la banda dati e man-
tenere i servizi telefonici attuali, è stato richiesto per 
ogni edificio almeno una connessione da 50/100 Mb 
e di 30/50 Mb garantiti.

Ricevute le offerte tecniche ed economiche, a 
parità di requisiti tecnici si è scelto di affidare la 
ristrutturazione delle infrastrutture a BandaBlu che 
garantiva inoltre un risparmio economico. Inizial-
mente gli edifici saranno connessi ad una AirCom 
(WIFI) dedicata, i punti che verranno raggiunti dalla 
fibra ottica del programma BUL gestito da OpenFi-
ber, verranno automaticamente aggiornati al colle-
gamento in fibra senza costi aggiuntivi.

La spesa annuale per le connessioni dei 
vari edifici comunali prima di questo inter-
vento era di circa 19.200,00.

Il nuovo contratto stipulato della durata di 3 anni 
comprende la sostituzione di tutti gli apparati attivi 
di connessione, dei telefoni (nuovi centralini virtuali 
per intercomunicazione tra i vari edifici) ed aumento 
della banda ai minimi richiesti a fronte di un canone 
annuale di 12.050,00 Euro€con un risparmio in 3 
anni di circa 21.450,00 Euro.

Gli edifici dotati di nuove connessioni sa-
ranno: Municipio, Biblioteca, Scuola Elemen-
tare, Scuola Media, Scuola Materna, Don 
Viglongo, Biblioteca di Mocchie e anche la 
Palestra Leccese  che prima della ristruttura-
zione non era connessa. Entro fine anno le ope-
re di installazione saranno completate, alcuni edifici 
sono già connessi alla nuova rete.
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CO&GO
PER UNA MOBILITA’ SOSTENIBILE

Promuovere la mobilità sostenibile e di conseguen-
za la riduzione delle emissioni di CO2 e delle auto in 
circolazione, migliorando così la qualità del nostro 
ambiente, sono oggi obiettivi su cui occorre punta-
re prioritariamente. Per questo anche Condove, 
assieme ad altre amministrazioni valsusine e 
sotto il coordinamento della Città Metropoli-
tana che ha totalmente finanziato il progetto, 
nel 2021 è ufficialmente entrata a far parte 
della rete di car-pooling “Co&Go” allo scopo di 
facilitare la condivisione delle auto private negli spo-
stamenti quotidiani. Attraverso il servizio “Co&Go” si 
possono offrire oppure richiedere passaggi in auto 
tra privati, dandosi appuntamento in una delle tante 
fermate presenti nei paesi dalla valle, riconoscibili at-
traverso dei totem verdi e grigi. A Condove le fermate 
sono 3: una nella piazza centrale, presso il pergolato 
di gelsomini, una in via Roma di fronte al Pala Lec-
cese e una terza in via Torino angolo via Leopardi. 
Chiunque può usufruire del servizio scaricando l’ap-
posita app “jojob.it” oppure recandosi presso il Co-
mune - Ufficio dei Vigili per compilare la modulistica 
e registrarsi come carpooler.

LE EMISSIONI DELLA CENTRALE 
ELETTRICA MONITORATE DALL’ARPA

A seguito delle sollecitazioni di alcuni residenti di 
Via Moncenisio e Via XXV Aprile, il Comune ha richie-
sto all’ARPA il monitoraggio delle emissioni elettro-
magnetiche della centrale di trasformazione elettrica 
sita lungo la S.P. 24, a circa 100-150 metri dalle pri-
me abitazioni del capoluogo, “schermata” da alberi 
ad alto fusto. A gennaio 2021 l’ARPA ha effet-
tuato misurazioni puntuali del campo elettrico 
e magnetico, sia all’interno che all’esterno di alcuni 
edifici privati di Via Moncenisio e industriali di Strada 
del Battagliero, evidenziando che tutti i valori 
rilevati sono ampiamente inferiori al limite di 
esposizione e di attenzione e rispettano quindi l’o-
biettivo di qualità.

IL MERCATINO DEI PRODUTTORI 
PER ACQUISTI A KM 0

L’estate e l’autunno 2020 hanno visto l’avvio in 
via sperimentale del mercatino riservato ai produtto-
ri locali, distribuiti lungo la Via Cesare Battisti resa 
pedonale per l’occasione, nei sabati pomeriggio. 
Dall’inizio del 2021 il mercatino è stato ufficialmente 
regolamentato e ha visto l’avvicendarsi di diversi pro-

duttori condovesi e valsusini che offrono prodotti ri-
gorosamente stagionali. Il mercatino è stato un modo 
per incentivare il commercio di prodotti a km zero in 
un più ampio contesto di sostenibilità ambientale, ma 
anche un modo per venire incontro agli imprendito-
ri locali in difficoltà a seguito dei disagi dovuti all’e-
mergenza covid. Particolare attenzione, infatti, è stata 
posta verso i produttori locali, ai quali è data prece-
denza di partecipazione, nell’ottica di promuovere i 
tanti prodotti delle aziende presenti sul territorio, ine-
stimabile ricchezza della nostra valle.

IL CENSIMENTO
DELLE ALBERATURE COMUNALI

Tra il 2020 e il 2021 è stato realizzato il 
“Censimento delle principali alberature di 
proprietà comunale” commissionato alla Società 
Cooperativa PQ2011: lo studio ha censito e analizza-
to 431 alberature di proprietà pubblica, sud-
divise in 27 ambiti del capoluogo. Sono state 
rilevate 36 specie (dalle più numerose come tigli e 
platani, alle più particolari tipo quercia rossa e ginko-
biloba), e per ogni esemplare sono stati stabiliti nome 
della specie, stato vegetativo, valore estetico, morfo-
logia del fusto, difetti, classe di priorità. E’ stato, infat-
ti, compiuto un approfondito lavoro riguardo difetti e 
sintomi caratteristici di malattie, sono state segnalate 
problematiche di interferenza con strutture e cordoli, 
sono stati valutati problemi e difetti radicali, ed effetti 

di potature errate svolte in passato. Questo impor-
tante studio consentirà di programmare con miglior 
efficienza il ciclo di interventi e di potature presso le 
alberature comunali e di pianificare interventi di mes-
sa in sicurezza oppure di ulteriori approfondimenti.

AMBIENTE
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Nel mese di febbraio 2021 si è anche svolta un’im-
portante prova di trazione del cedro presente nel 
giardino di San Rocco che aveva, in passato, destato 
preoccupazione per la sua imponenza. Il cedro, su 
cui sono stati installati alcuni sensori collegati ad una 
centralina di misura, è stato ancorato ad alcuni tiranti 
che hanno imitato la sollecitazione crescente del ven-
to (fino a oltre 100 km/h). I risultati delle prove hanno 
confermato il buono stato di salute della pianta, sia 
nell’apparato radicale che nel fusto, e non si sono 
resi necessari interventi di messa in sicurezza.

IL PIANO FORESTALE AZIENDALE
Assieme ad altri 14 comuni valsusini e grazie all’in-

teressamento dell’Unione Montana che aveva aderi-
to alla misura 225 del precedente Piano di Sviluppo 
Rurale, dal 2020 anche Condove possiede un Piano 
Forestale Aziendale, ovvero uno strumento di pianifi-
cazione che contiene un’indagine sulle proprietà fo-
restali comunali (con l’analisi delle categorie e dei tipi 
forestali, accrescimenti, biodiversità), una proposta di 
gestione attiva e la programmazione degli interventi 

selvicolturali possibili per i prossimi 15 anni. Tutte le 
informazioni del Piano sono anche georeferenziate 
cioè riportate su un sistema informativo territoriale e 
sovrapponibili ad altre cartografie. 

A Condove, su un territorio di 7.130 ettari, cir-
ca la metà ovvero 3.595 sono boscati e, di que-
sti, 1.705 di proprietà pubblica. Contrariamente 
a quanto si potrebbe pensare, risultano però 
con potenzialità multifunzionali (legna da ardere, 
legname per ingegneria naturalistica, da imballaggio, 
da biomassa) appena 73 ettari: questo a sottoline-
are come Condove abbia un territorio montano assai 
esteso, con ampie superfici boscate, ma poco sfrutta-
bili a fini economici. I boschi condovesi sono per lo più 
faggete e boscaglie di invasione, quercete di roverelle, 
pinete di silvestre e lariceti: di questi risultano appeti-
bili per lo più i boschi di faggio (nel vallone del Sessi, 
a Prarotto, Maffiotto e Bigiardi), ma si trovano spesso 
in posizioni poco accessibili per il diradamento e taglio 
perché lontani di da vie di comunicazione; più sfruttabili 
sono invece le pinete e i boschi di larice (nella zona di 
Grisolo), dove sarà possibile invece predisporre even-
tuali interventi mirati. 

CONDOVE FIORITA ALLA 7° EDIZIONE
Nel 2020 e 2021 è proseguito il concorso di “Condove fiorita” giunto alla set-

tima edizione. Per rendere più gradevole ed ospitale il nostro paese, il Comune 
ha nuovamente invitato i cittadini ad allestire angoli fioriti, in aree verdi pubbliche 
o private. Hanno partecipato al concorso numerosi privati sia nel capoluogo che 
nelle borgate, dimostrando grande cura per i propri angoli verdi ma proponendo 
anche allestimenti originali per alcune aree pubbliche.

Nel 2021 i premi sono stati raddoppiati: i primi tre classificati delle categorie 
“balconi, giardini, arredi fioriti”, oltre ad una menzione speciale, sono stati pre-
miati con buoni acquisto da 40, 30 e 20 euro da spendere in fiori e prodotti da 
orto e giardino presso i vivai locali. 

I premiati 2020: per la categoria “Giardini fioriti” Beppe Ala (borgata Bigliasco), Giuseppe Rocci (Via Cavour), Giacinta 
Visconti (Via Roma), per “Balconi fioriti” Claudio Votta (Piazza Martiri), Claudia Vercellino (Via Risorgimento), Emanuela Sarti 
(borgata Giagli), per “Arredi fioriti” Anni Belli, Enoteca il Mosto, la Cosmesi di Rosy e Reby (Via Cesare Battisti), Tabaccheria 
Vera Rocci (Piazzetta Bugnone), Lucia Pettigiani (lavatoio di Via Magnoletto).

I premiati 2021: per la categoria “Giardini fioriti” Giacinta Visconti (Via Roma), Modestina Falco (borgata Sigliodo), Or-
nella Cordola (borgata Bigliasco), per “Balconi fioriti” Sabrina Bologni (Via Matteotti), Claudia Vercellino (Via Risorgimento), 
Anna Rocci (Via Conte Verde), per “Arredi fioriti” Claudia Vercellino (Via Risorgimento), Bruna Gagnor (borgata Borla di 
Frassinere), Bruna Pautasso (Via Francesco Re), menzione speciale a Lucia Pettigiani (lavatoio di Via Magnoletto). 



13Voci da Condove

Le amministrazioni di Condove, Caprie, Sant’Am-
brogio di Torino, Chiusa di San Michele, Vaie e 
Sant’Antonino di Susa hanno partecipato nel 2021 al 
bando della Regione Piemonte che istituisce i Distretti 
del Commercio. Oltre ai Comuni e a Confesercenti, 
partner nella redazione del dossier di candidatura, la 
partecipazione al bando è stata supportata da altri 
importanti soggetti del territorio tra cui CNA, Came-
ra di Commercio di Torino e altre realtà all’interno 
dell’ambito territoriale del costituendo Distretto come 
Proloco, Associazioni commercianti, imprese locali 
interessate all’iniziativa, gruppi di interesse. La Re-
gione Piemonte ha comunicato agli inizi di ot-
tobre che il progetto è risultato finanziabile e 

provvederà a sostenere la sua “attivazione” con un contributo dell’80%, per un mas-
simo di 20.000 Euro: queste, oltre la quota di 5.000 Euro sostenuta dai sei Comuni, le spese da 
sostenersi entro febbraio 2022 che porteranno alla definizione di un modello di governance del Di-
stretto e alla stipula di un protocollo di intesa che sancirà ufficialmente la sua nascita. Il DDC Sacra 
di San Michele Bassa Valsusa avrà una durata minima di tre anni e sarà sintesi delle realtà pubbliche 
e private del territorio. In un’ottica sovracomunale, potrà servire a definire una politica condivisa su 
diverse tematiche legate al commercio, attivare politiche di promozione e sviluppo locali, sarà lo stru-
mento grazie e attraverso il quale si potranno richiedere e spendere denari sulle diverse progettualità 
che verranno individuate collegialmente dai diversi soggetti che lo compongono. 

COMMERCIO E PRODOTTO TIPICO LOCALE
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MARCHIO “TOMA DI CONDOVE”
AUMENTANO I PRODUTTORI COINVOLTI
E LE ATTIVITA’ DI PROMOZIONE

Il 9 e 10 Ottobre la Fiera della Toma ha riaperto i battenti con 
alcune novità riguardanti il marchio comunale “Toma di Con-
dove”. Dal 2019 sono stati fatti diversi passi in avanti grazie ad 
una rafforzata collaborazione fra l’Amministrazione e i produttori 
aderenti al progetto che situano le loro aziende agricole o casei-
ficano nel territorio condovese. A tal proposito, la registra-
zione del Marchio “Toma di Condove” presso la Camera 
di Commercio di Torino come Marchio di Certificazione 
nel Dicembre 2020, non solo ha permesso di adeguarsi 
alla nuova normativa in tema di marchi, ma è stata l’oc-
casione per migliorare il disciplinare di produzione del 
formaggio (del 2013). Vannocosì ascritti a questo nuovo cor-

so la recente istituzione della Commissione della Toma di 
Condove, composta da figure professionali riconosciute 
in ambito zootecnico e nelle associazioni di categoria, un 
rappresentate della Proloco per le marchiature e membri 
di maggioranza e minoranza dell’Amministrazione, e la 
realizzazione di nuovo e vario materiale promozionale. 
Oltre a questo, il risultato più importante rimane 
sicuramente la crescita del numero di produttori 
aderenti al progetto (da 4 a 6), a dimostrazione 
del fatto che il marchio “Toma di Condove” sta 
diventando sempre più sinonimo di identità, qua-
lità, e al contempo, opportunità commerciali per 
chi lo utilizza. La collaborazione con i produttori in vi-
sta della XXXI Fiera ha anche significato visite presso le 
aziende agricole e tante marchiature di tome. Si sono così 
susseguiti nelle settimane precedenti alla Fiera gli incon-
tri presso l’Alpeggio comunale “Tomba di Matolda” del 
Colombardo e alle varie imprese situate nelle borgate 
Poisatto, Garneri, Sigliodo, Arronco. Un vero e proprio 
“tour” nelle aziende agricole a marchio “Toma di Condo-
ve”, che non potranno mai essere ringraziate abbastanza 
per il grande lavoro quotidiano che svolgono sul e per il 
territorio e, ovviamente, per i deliziosi formaggi che pro-
ducono.
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IL PROGETTO ARCO
HA SCOCCATO LE SUE FRECCE

Nel corso dell’ultimo anno il Comune di Con-
dove ha partecipato al progetto “ARCO-Gio-
vani Community Managers per l’attivazione 
delle comunità rurali”, progetto per il sostegno 
alle riforme delle politiche di dialogo giovanile finan-
ziato dal programma europeo Erasmus+ e approva-
to dall’Agenzia Nazionale per i Giovani. Vede come 
suoi coordinatori l’Associazione Interculturale Nur e 
l’Associazione Sardarch e un partenariato costituito 
da cinque partnership locali di cinque Regioni italia-
ne, che comprendono l’Amministrazione Pubblica e 
un’associazione attiva del territorio. 

L’obiettivo principale è quello di promuove-
re azioni volte al miglioramento della capacità 
di intervento dei giovani nelle politiche di svi-
luppo territoriale, facendo in modo che i giovani 
stessi possano relazionarsi e collaborare 
attraverso fasi di partecipazione e co-pro-
gettazione con le Amministrazioni locali. Ri-
volto ai giovani tra i 16 e i 30 anni con l’o-
biettivo di formare i giovani  sulla tematica 
del Community Management fornendo loro 
competenze al fine di aumentare la colla-
borazione con l’Amministrazione Pubblica, 
la partecipazione attiva e la co-progettazio-
ne. Nei mesi passati i giovani hanno avuto 
l’opportunità di instaurare una relazione di 
dialogo, ascolto e collaborazione con l’Am-
ministrazione Pubblica e con le associazioni 
attive sul territorio. Sono stati organizzati 
workshop formativi durante i quali i 
giovani hanno avuto occasione di ac-
quisire competenze e mettere in pra-
tica le loro capacità arrivando ad or-
ganizzare la prima edizione del Focus 

Festival, evento svolto a luglio 2021 durante la festa 
patronale, rivolto all’intera comunità con l’obiettivo di 
far sentire e conoscere la voce e le idee dei giovani 
del paese. Il progetto ha visto anche l’organiz-
zazione e la partecipazione a due eventi na-
zionali, il primo tenutosi a Condove nel mese 
di giugno 2021 e il secondo a Seneghe (OR) 
a ottobre 2021, in cui rappresentanti dei giovani, 
delle associazioni e delle Amministrazioni Locali di tutti 
i territori coinvolti si sono incontrati per condividere le 
buone pratiche messe in atto e raccontarsi le esperien-
ze vissute grazie al progetto.

L’entusiasmo generato da questi primi traguardi 
ha portato direttamente all’inizio della progettazione 
verso il futuro, con l’intento di rendere realtà tutte le 
idee nate dalla partecipazione al progetto “ARCO - 
Giovani Community Managers per l’attivazione delle 
comunità rurali”.

CULTURA E COMUNITÀ
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All’inizio dell’anno 2021, il Comune di Condove, ca-
pofila di una cordata di tredici Comuni della Valsusa, ha 
partecipato ad un bando di idee promosso dall’ASLTO3 
sulla scorta delle indicazioni del Piano regionale di set-
tore e rivolto alle progettazioni volte a ridurre il fenome-
no del Gioco d’Azzardo Patologico.

La necessità di intervenire su tale fenomeno è 
data dalla portata assunta dallo stesso sul nostro 
territorio: basti pensare che – nel solo territorio 
di Condove – nell’anno 2019, la somma spesa 
in gioco d’azzardo legale (fisico ed online), ripartita 
sull’intera popolazione (neonati e centenari compresi!) 
ammonta ad oltre 700 euro annui pro capite.

Il progetto, denominato “Per una comunità consape-
vole, seriamente giocosa”, elaborato dai Comuni ade-
renti con il contributo del Dipartimento “Patologia delle 
dipendenze” prevede tre linee di interventi: la prima, 
denominata “I soldi non piovono dal cielo, i debiti a 
volte sì”, avrà come finalità principale la formazione e 
l’informazione legata al fenomeno del Gioco d’azzar-
do Patologico, con interventi specifici rivolti a scuole, 
associazioni, luoghi di lavoro ed alla cittadinanza. La 
seconda linea progettuale, denominata “Se vecchiaia 
sapesse”, rivolta alla popolazione anziana della nostra 

comunità, porrà in essere interventi di informazione e 
prevenzione rivolti alle persone con più di 65 anni e ge-
stite con lo strumento della peer education (gli interventi 
informativi saranno perciò gestiti da volontari coetanei 
dei fruitori, debitamente formati da esperti individuati in 
collaborazione con l’ASL). Infine, la terza linea proget-
tuale, intitolata “Un bel gioco costa poco”, avrà come 
finalità la creazione di alternative di “gioco sano”.

Il progetto ha incontrato il favore di ASL, che 
ha premiato l’idea con un finanziamento di oltre 
52.000 Euro. Nei prossimi mesi, si volgeranno i primi 
incontri formativi nelle Scuole secondarie di Condove e 
Sant’Ambrogio, gestite dalla cooperativa Terra Mia e fi-
nalizzate alla web education, ossia il corretto utilizzo degli 
strumenti informatici. Parallelamente, con il contributo dei 
formatori ASL, cominceranno gli incontri di formazione 
dei peer educator aderenti al progetto “Se vecchiaia sa-
pesse” (a tal proposito, chiunque fosse interessato a dare 
la propria disponibilità ed a partecipare alle giornate di 
formazione può prendere contatti diretti con il Comune).

Infine, sono attualmente in lavorazione le pagi-
ne social legate al progetto, che vedranno presto la 
luce e che potrete seguire per rimanere aggiornati sui 
prossimi passi del progetto.

PER UNA COMUNITA’ CONSAPEVOLE, SERIAMENTE GIOCOSA

UNA CONVENZIONE PER GLI AMICI DELLA CHIESA DI SAN ROCCO
Il gruppo parrocchiale Amici della Chiesa di San Rocco nasce a Condove nell’estate del 2015, con l’obiettivo di va-

lorizzare l’antica Chiesa Romanica di San Rocco attraverso l’organizzazione di mostre, concerti ed eventi culturali volti a 
ricercare la spiritualità attraverso la bellezza dell’arte.  

In sei anni di attività il gruppo ha saputo attirare un gran numero di volontari (ad oggi, oltre quaranta persone), ha in-
tessuto importanti rapporti con partner di qualità (tra gli altri, la Fondazione Magnetto, il FAI, e la Sacra di San Michele) e 
con le altre associazioni di Condove (come l’Unione Musicale Condovese, la  Pro Loco, l’Unitre, il Valsusa FilmFest, l’ANPI, 
l’Associazione Nazionale Combattenti e Reduci, Vox Condoviae, solo per citarne alcune) ed ha arricchito il calendario con-
dovese con numerosi e validissimi eventi (ben 67 in tutto, tra mostre, concerti e presentazioni di libri), facendo di San Rocco 
(e recentemente anche della antica Parrocchiale di San Pietro) un vero e proprio scrigno della vita culturale di Condove. Al 
fine di riconoscere la valenza sociale dell’opera del gruppo, negli scorsi mesi il Comune di Condove e la 
Parrocchia di San Pietro in Vincoli hanno stipulato una convenzione, di durata triennale, che, valorizzando 
l’apporto del gruppo alla crescita della comunità, ha voluto contribuire a tale importante attività culturale, 
attraverso il riconoscimento di un contributo annuale di Euro 500,00, approvato dal Consiglio Comunale all’u-
nanimità. Ma l’attività del gruppo non si ferma mai e dal 24.12 al 06.01, presso la Antica Parrocchiale di San Pietro, verrà 
organizzato, in collaborazione con la Pro Loco Condove, un concorso presepi aperto a tutti i Condovesi. 

UN MARE DI LIBRI PER
LE NOSTRE BIBLIOTECHE!

Come lo scorso anno, anche per il 2021, il Governo 
ha deciso di stanziare un contributo speciale all’editoria 
erogato direttamente ai Comuni e finalizzato all’acquisto di 
nuovi volumi per le biblioteche civiche e scolastiche.  Per 
il 2021, il contributo erogato, ammontante ad oltre 
4.000 Euro, ha permesso l’acquisto di diverse cen-
tinaia di nuovi volumi che arricchiranno l’archivio 
delle Biblioteche Margherita Hack di Condove e 
Alda Rocci di Mocchie. I titoli scelti sono frutto del pre-
zioso lavoro dei Volontari – che hanno elaborato l’elenco 
di acquisto in stretta collaborazione con il sistema biblio-
tecario valsusino. A causa dell’emergenza sanitaria tuttora 

in corso, ricordiamo che l’accesso ai locali della biblioteca 
comunale è subordinato al possesso del Green Pass. Tut-
tavia, il servizio è garantito anche a chi nefosse sprovvisto 
tramite il prestito sulla soglia e la consegna a domicilio. 
Per attivare quest’ultima è sufficiente connettersi al sito in-
ternet www.sbv.erasmo.it, cliccare su “Ricerche”, inserire, 
alla voce “Seleziona dove vuoi cercare” Condove. Biblioteca 
Comunale “Margherita Hack”, inserire Titolo o Autore o 
Genere Letterario e cliccare su “Cerca” per verificare la di-
sponibilità, prenotare il volume o i volumi scelti al numero 
393.9091164 (Servizio Civile), dal lunedì al venerdì dalle 
10 alle 12, oppure all’indirizzo mail prestito.bibliotecacon-
dove@gmail.com, avendo cura di comunicare il proprio 
nome e cognome ed il proprio indirizzo. Il volume od i 
volumi scelti, vi verranno recapitati direttamente a casa. 
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L’UNITRÈ RIPRENDE LE ATTIVITA’
Tra le associazioni maggiormente colpite dall’e-

mergenza sanitaria legata alla pandemia COVID-19 
si annovera certamente l’Unitre. Inizialmente equipa-
rata alle realtà scolastiche e didattiche, l’associazione 
si è vista costretta, nei mesi più caldi della pandemia, 
ad interrompere le proprie attività a tutela dei propri 
associati. Le restrizioni si sono protratte per l’intero 
anno accademico 2020/2021.  

Dopo questo lungo periodo di sospensione 
nelle scorse settimane, l’associazione ha ri-
preso i propri corsi sabato 13 novembre, inau-
gurando l’anno accademico in una biblioteca 
gremita di pubblico. L’attività riprende sotto l’egida di 
un nuovo direttivo, guidato dal giovane Dott. Alberto 
Borgatta, condovese doc, storico, nuovo presidente in 
pectore dell’Unitre.

Una vasta gamma di corsi ed attività – anche labo-
ratoriali -  che si svolgeranno nel salone della biblio-
teca Margherita Hack e che saranno coniugati con il 
tradizionale gioco delle carte, che si svolgerà, inve-
ce, ogni mercoledì pomeriggio nel salone del Centro 
Don Viglongo e la ginnastica dolce che si svolgerà, 
nelle giornate di martedì e venerdì, come di consueto, 
presso la Palestra Leccese. 

Nell’augurare buona ripresa all’associazione, ri-
cordiamo che i corsi dell’Unitre sono aperti a tutti ed il 
calendario delle attività è costantemente aggiornato e 
consultabile sulla pagina Facebook dell’associazione 
https://www.facebook.com/unitrecondove. 

“La montagna come piace a te”, uno slogan che racchiude al suo interno un 
ampio progetto di promozione turistica del territorio del Comune di Condove, 
scelto anche come evento di lancio della XXXI edizione della Fiera della Toma. Il 
progetto, curato nei contenuti d’Amministrazione Comunale ed edito 
da Fraternali, ha visto la realizzazione di 2.000 mappe turistiche (scala 
1:18.000) che illustrano i sentieri escursionistici del territorio di Condove, i percorsi 
ciclabili, i siti di arrampicata, e i punti di interesse culturale. Alcuni itinerari di parti-
colare interesse sono presentati attraverso una descrizione paesaggistica completa 
di dati tecnici. La mappa contiene inoltre molte informazioni riguardanti le origini di Condove, la sua ampia montagna, 
feste e manifestazioni, beni storici. Coerentemente con ciò che è riportato nelle mappe, e per permettere una più 
facile fruizione delle attrattive del territorio, sono stati collocati sei pannelli recanti le mappe, con relative 
informazioni escursionistiche e turistiche dettagliate in base ai luoghi di installazione. I pannelli si trovano nella piazza 
centrale del paese e nelle borgate di Mocchie, Borla (Frassinere), Prarotto, Prato del Rio e Pratobotrile. Infine, è in co-
stante fermento la realizzazione di video promozionali ed emozionali, che presentano attraverso immagini e 
clip alcuni degli scorci tra i più evocativi della nostra montagna. Le mappe sono disponibili gratuitamente presso i punti 
di interesse turistico e non, oppure scaricabili e fruibili sul sito del Comune attraverso l’utilizzo del QR code. 

A CONDOVE TROVI “LA MONTAGNA COME PIACE A TE”!

GIAN CARLO GRASSI CONTINUA AD ARRAMPICARE
SUI MASSI DELLE MOLERE 

Sabato 27 novembre 2021 è stata una giornata dedicata alla memoria 
di Gian Carlo Grassi, noto alpinista condovese, esperto di arrampicata sui 
massi erratici e pioniere dell’arrampicata su ghiaccio, scomparso 30 anni 
fa durante una scalata su ghiaccio nei Monti Sibillini. Gian Carlo Gras-
si, oltre ad essere un ice climber di fama internazionale è stato uno dei 
precursori del sassismo, disciplina che ha preceduto l’attuale bouldering, 
scoprendo e tracciando, negli anni ‘70, diversi massi, di cui almeno tre in 
territorio condovese.

Proprio in corrispondenza di questi blocchi di granito l’Am-
ministrazione ha deciso di installare tre pannelli informativi che 
riportano la denominazione dei massi, oltre a tutti i passaggi identificati e 
nominati in origine da Gian Carlo Grassi. Un lavoro che si inserisce all’interno del percorso di promozione del ter-
ritorio montano e non, e che è stato reso possibile grazie alla disponibilità e la sensibilità della famiglia Grassi, dei 
suoi amici e dei tanti volontari che si sono prodigati per la manutenzione dei luoghi interessati dal progetto.
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70 km2 di montagna di cui occuparsi richiedono un gran-
de (e mai sufficiente) impegno di tempo e risorse, unito ad 
un costante lavoro di relazioni con tutti gli enti e le comunità 
che vivono il territorio. E’ proprio attraverso la combinazione 
di questi ingredienti, che ogni anno si cerca di aggiungere 
un tassello alla cura del vasto territorio montano condovese. 
Ruolo fondamentale viene giocato dai Fondi ATO (Autorità 
d’Ambito Ottimale Torinese TO3), che mettono a disposizio-
ne risorse preziose atte a garantire i lavori di manutenzione 
ordinaria e straordinaria del territorio, volti alla prevenzio-
ne del dissesto idrogeologico, sia nel concentrico che nella 
vasta area montana.  Per il 2021 le risorse stanzia-
te da parte dell’autorità d’ambito (provenienti dal 
5% della tariffazione dell’acqua potabile) sul terri-
torio montano condovese sono state di circa euro  
165.000, su un totale di euro  216.070 destinato alla 
difesa di tutto il territorio comunale. 

Tali risorse, erogate per la parte di competenza agli 8 Con-
sorzi Montani e al consorzio della bealera di Pralesio, si pos-
sono suddividere tra “ordinarie”, assegnate in funzione della 
lunghezza delle cunette e delle strade consortili, e “straordi-
narie”, destinate secondo un meccanismo di rotazione tra i 
diversi consorzi, nonché di urgenza dei lavori da eseguirsi, 

per importanti interventi di progettazione e manutenzione del 
territorio. Nel 2021, oltre all’ordinaria manutenzione relativa 
alla pulizia degli attraversamenti, taglio della vegetazione e 
posa di misto frantumato, sono stati realizzati, tra gli altri, 
alcuni importanti lavori quali: realizzazione di un tratto di 
muro a monte della strada nei pressi dell’alpeggio comunale  
della Tomba di Matolda, eseguito dal Consorzio Chiambei-
retto Collombardo (Euro 55.655), realizzazione del canale 
di scolo delle acque adiacente mulattiera, eseguito dal Con-
sorzio Comba di Frassinere (Euro 18.873), progettazione di 
intervento in località Pitunera, ad opera del Consorzio Ma-
gnoletto (Euro 10.447). A tali fondi si sommano quelli 
messi a disposizione dall’Amministrazione Comu-
nale per interventi di tipo ordinario e straordina-
rio (comprensivi dei fondi necessari per lo sgombero neve), 
pari ad Euro 39.800 e la disponibilità economica del 
“Fondo della Montagna”, pari ad Euro 6.000 per il 
2021, utilizzato dalle comunità montane per co-finanziare 
alcuni piccoli interventi di tutela, conservazione e abbellimen-
to delle borgate e dei manufatti presenti all’interno delle stes-
se. Doveroso ringraziare, infine, tutti coloro che in questi anni 
si sono prodigati per la manutenzione e la riscoperta degli 
innumerevoli sentieri della montagna condovese.

Il 9 giugno 2021 ha segnato l’avvio sul territorio con-
dovese del progetto “Mercato Amico”, volto al recupero 
dell’invenduto alimentare presso il mercato settimanale 
di paese, realizzato grazie alla collaborazione tra Ammi-
nistrazione Comunale, Caritas 
Parrocchiale Condovese, Pro 
Loco Condove, Agesci Gruppo 
Condove 1 e CON.I.S.A, che ha 
l’obiettivo di coniugare il tema 
della riduzione dello spreco ali-
mentare con la solidarietà, l’a-
scolto sociale e il riattivarsi delle 
relazioni tra le persone. Ogni 
mercoledì un gruppo di volonta-
ri afferenti alle realtà di cui so-
pra, si occupa della promozio-
ne del progetto, della raccolta 
presso gli ambulanti e della suddivisione del cibo donato. 
Particolarità del progetto è la doppia veste dei volontari, 
che frequentemente sono i destinatari stessi della raccolta: 

un segnale importante che da una parte mette al centro la 
persona e la sua capacità di riattivarsi, e al tempo stesso 
sottolinea come il tema principale sia quello della lotta 
allo spreco alimentare, trasversale a tutta la comunità. 

La generosità di ambulan-
ti e cittadini è la componente 
che garantisce al progetto il 
vero successo: oltre all’ade-
sione della quasi totalità di 
ambulanti di frutta, verdura, 
formaggi e prodotti di rostic-
ceria che ogni mercoledì do-
nano più di 100 kg di alimenti, 
molti condovesi hanno deciso 
di fare la propria parte la-
sciando una spesa “sospesa” 
(già insacchettata o simbolica 

attraverso la donazione di denaro) che va ad aumentare 
la quantità di cibo raccolto e permette all’iniziativa di 
autofinanziarsi nelle sue piccole necessità. 

LA MANUTENZIONE DELLA MONTAGNA, UN IMPEGNO COSTANTE

SOLIDARIETA’ E CONDIVISIONE: ECCO IL MERCATO AMICO  

Cantieri di lavoro: un’opportunità di
RIPARTENZA E CURA DELLA COMUNITA’

Il 2021 ha visto l’alternarsi di due diversi cantieri di 
lavoro, entrambi finanziati dalla Regione Piemonte. Da 
una parte, fino a metà luglio sono proseguite le attività 
lavorative dei cantieri destinati ad over 58, partiti nel 
2020; a luglio 2021 sono partiti anche i nuovi cantie-
ri, questa volta destinati a persone disoccupate appar-
tenenti alla fascia over 45. Le persone risultate idonee 
sono in totale 3 e si occuperanno, sino a luglio 2022, 
con un impegno di 20 ore a settimana, di manutenzio-
ni, cura del verde pubblico e supporto a progetti aventi 
finalità sociali.  

L’obiettivo della misura è quello di ridurre il disagio eco-
nomico e sociale delle persone disoccupate prive di ammor-
tizzatori sociali e con ridotte possibilità di re-inserimento nel 
mercato del lavoro, rafforzandone l’occupabilità attraverso 
quella che spesso si configura come una riattivazione per-
sonale, in grado di restituire una quotidianità scandita da 
impegni e opportunità di socializzazione. Il progetto partito 
nel 2021 ha un valore di circa 15.000 euro, 9.000 dei quali 
a carico della Regione (finanziati tramite FSE) e 6.000 a ca-
rico del Comune di Condove. A tali progetti si aggiunge, per 
il 2021, l’attivazione, in collaborazione con il CON.I.S.A, di 
un PASS (percorso di attivazione sociale e sostenibile) volto 
alla promozione dell’autonomia personale e l’inserimento 
sociale di persone con specifiche fragilità.
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OBIETTIVO CONDOVE & BORGATE
Care  concittadine cari concittadini

Il gruppo consiliare di minoranza “OBIETTIVO Condove & Borgate” nell’ augurare  un 
Buon Natale e un Anno Nuovo sereno e ricco di opportunità vuole condividere  con voi 
alcune riflessioni in merito al ruolo delle minoranze all’ interno dei Comuni.

L’attuale legge in materia di “Enti Locali” prevede che per i comuni con popolazione 
compresa tra i 1000 e 5000 abitanti il consiglio comunale sia composto da 12 con-
siglieri di cui i 2/3 attribuiti alla lista del candidato sindaco eletto ed un 1/3 ripartito 
proporzionalmente tra le altre liste. 

Risulta quindi subito evidente che la “minoranza” come peraltro esplicitato dal si-
gnificato etimologico del termine stesso ha un ruolo marginale in quanto presente nel consiglio comunale in 
numero esiguo rispetto al resto dell’ organo, in una posizione non dominante e senza poteri decisionali.

In questo contesto i consiglieri hanno  comunque il diritto di notizia su ogni questione sottoposta alla deli-
berazione del consiglio e di presentare interpellanze, interrogazioni e mozioni.

Diritti che il gruppo “OBIETTIVO Condove & Borgate” esercita costantemente in tutti i consigli comunali 
chiedendo delucidazioni, esprimendo le proprie considerazioni, suggerimenti, perplessità o disappunto sulle 
decisioni prese dal gruppo di maggioranza e facendosi portavoce delle osservazioni pervenute da cittadini/e 
condovesi, infatti crediamo che la diversità di opinione o il dissenso possono indurre alla riflessione  e contri-
buire  alla migliore riuscita dei progetti in programma.

Naturalmente la nostra priorità è rivolta a tutti i cittadini condovesi, alle loro esigenze e necessità ed alla ge-
stione del territorio comunale  che in sinergia tra di loro dovrebbero garantire una migliore qualità della vita. 

Ne è dimostrazione di ciò ad esempio il nostro impegno portato avanti senza troppo clamore, con i consorzi 
montani che loro malgrado si trovano quasi in esclusiva a gestire tutta la montagna condovese, oppure nell’ 
esprimere la nostra contrarietà alla decisione, in relazione anche alla realizzazione della nuova scuola mater-
na, di non avere una mensa fresca per gli alunni, ecc.

Fatta questa piccola ma secondo noi importante premessa ribadiamo con decisione quanto sia importante 
e fondamentale il ruolo sociale di ciascun cittadino quanto sia utile partecipare e portare il proprio contributo 
laddove serve. Nelle piccole realtà come la nostra dove tutti si conoscono è facile poter interagire e contribuire 
ai cambiamenti che tutti auspichiamo per rendere il nostro paese il luogo più “bello” in cui vivere. 

Si ricorda inoltre a chi vuole seguire l’attività o interagire con il gruppo che la pagina fb e la posta elettronica 
di seguito riportate sono attive.  

 Il gruppo consiliare di minoranza
  OBIETTIVO Condove & Borgate

Donatella Alotto  capogruppo    tel. 333 6014784  Piero Bruno  consigliere     tel. 393 9456873
Carlo Scomegna   consigliere     tel. 340 2795331  Paola Suppo  consigliere     tel. 338 6971227

 FB: Obiettivo Condove & Borgate   Email: obiettivocondoveeborgate@gmail.com



• Asilo nido 
    e baby parking
    0-36 mesi
• Orario: 7.00 - 19.00
• Cucina fresca
• Web-cam protetta

Piazza 1° Maggio, 3 Condove (To)
Tel. 011.9632511


